

# LA VANGUARDIA

Organo del Partido Civil del Guanacaste.

BISEMANAL POLITICO Y DE INTERESES GENERALES.

AÑO I

LIBERIA, 25 DE JULIO DE 1901.

NUM. 39.

## La Vanguardia.

EDITOR,

Daniel González S.

Cuerpo de Redactores y Cronistas

ADMINISTRADOR,

J. DEMETRIO CAAMAÑO.

## CANALIZACION

### DE EL TEMPISQUE.

La carta que publicamos en el número anterior de esta hoja, dirigida al Diputado Dn. Francisco Fierfion por el señor Martín Peña, nos ha sugerido las siguientes consideraciones.

Es un hecho que nuestra provincia, el día que tenga vías expeditas que facilite sus comunicaciones intercomerciales, será la más rica y poderosa de todas las de la República. Mientras que carezcamos de buenos caminos no es posible que la propiedad adquiera su verdadero valor y que haya adelanto alguno, pues los agricultores no obtienen ninguna utilidad de sus labores agrícolas, cuando sus productos no los pueden realizar con facilidad ni sacar los gastos que demandan sus trabajos.

Pero fuera de esta falta de vías transitables, carecemos de una vía fluvial que nos ponga en contacto directo con la Comarca de Puntarenas. El magnífico "Tempisque" es una arteria importantísima, que serviría de mucho á esta provincia, si se canalizara.

Actualmente ocupamos su curso para el servicio de cabotaje entre los puertecitos fluviales de Ballena y Bebedero con Puntarenas pero esto es muy poco: aquellos puertecitos quedan

en lugares muy retirados de los centros de población y las dificultades que hay que vencer para el servicio de transportes son grandes y costosas principalmente en la estación lluviosa, que desaparecen los caminos para quedar convertidos en grandes y peligrosos pantanos de difícil composición.

El remedio de nuestros males estaría en que el Supremo Gobierno quisiera prestarnos todo el apoyo que se merece una provincia tan hermosa, rica y fértil como esta.

Bastaría intentar la canalización de río hasta Palmira y entonces ya veríamos qué inmensa impuje se le daría al comercio guanacasteco y cuánto ganaríamos con una obra tan factible é importante como esa.

Para que el costo de ella no fuera tan grande, bastaría hacer subir la marea hasta los pueblos indicados, lo cual se consigue fácilmente construyendo diques de mampostería en la desembocadura de los afluentes "Bolsón" y "Charco" que en la estación del verano se secan completamente y entonces la marea, no entraría como ahora, en el cauce de esos ríos, sino que remontaría "El Tempisque" con lo cual facilitaríamos así su canalización y los vaporcitos subirían hasta el barcio ya dicho.

El costo de la obra no sería tan enorme y desde luego podría contarse para realizarla con las sumas que el Congreso destinó para expropiar el terreno que se pensaba ocupar en el camino por "El Viejo", como también el dinero que se invertiría en la formación del puertecillo de la Ballena.

Construyendo esos diques ó "presas" en la desembocadura de los ríos mencionados, los pueblos de Santa Cruz y Bolsón ganarían también porque en

invierno podriase remontarlos, sobre todo "El Bolsón", hasta el punto llamado "El Limón" en El Paso Real entre Santa Cruz y Filadelfia, y si se quisiera también, podriase llegar en bote ó vaporcito, canalizando "El Dirig" que en invierno es bien caudaloso.

Hariase el servicio entonces fácilmente pues bastaría trasbordar en la desembocadura de "El Bolsón" y de allí venirse subiendo el río hasta Santa Cruz, en tanto que por "El Tempisque" se llegaría hasta Palmira, con lo cual los pasajeros y mercaderías que vienen destinados á esta ciudad tendrían ya que caminar muy poco y por una vía más amplia y expedita.

Ojalá que el Gobierno, y sobre todo nuestros Representantes que conocen la provincia y lo necesario de esta magna obra, intentaran su realización.

## LOS CHINOS

Estos descendientes de Confucio han venido á sentar sus reales en nuestra provincia.

Pronto las principales villas se convertirán en un Tonkin, por el simúnmero de individuos de ojo oblicuo y tez amarillenta que han pisado el suelo guanacasteco. Filadelfia, Cañas, Santa Cruz, Bagaces y esta ciudad, son las plazas más importantes donde los hijos del celeste imperio han escogido para sus operaciones mercantiles.

La invasión es alarmante y reviste caracteres de epidemia, y si el Gobierno no trata de contenerla, el Guanacaste todo, se va á convertir en factorías asiáticas, semejantes á Hong-Kong, Nankin, Fuchen, Kin-te-chin y Sang-Hay.

Nuestras leyes en la materia como que son deficientes cuando no ha sido posible evitar la introducción de ese elemento asiático que hoy se propaga por todos los pueblos de la República.

Necesario es que el Gobierno reconcentre toda esta familia budhista en un sólo lugar para evitar que continúe extendiéndose por todo el territorio.

De todos es sabido lo peligroso que es dar cabida en un pueblo á individuos de esta raza, tanto por lo sucia que es, como porque no produce ningún beneficio á la Nación.

Por el momento conviene aislar completamente á los que han logrado establecerse en esta ciudad: con solo que el pueblo no les compre un céntimo de nada, pronto tendrán que abandonar la plaza é irse con su comercio á otra parte.

Debemos evitar que se nos metan más chinos porque al paso que vamos pasará aquí lo que en Puntarenas, que han absorbido los negocios y el comercio casi todo está en sus manos.

Precisa pues, que nuestro vecindario se haga cargo de la situación y prefiera buscar á los hijos del país para sus compras que darles á ganar un céntimo á esos subditos de Li Hun Chang.

Sabemos que la Municipalidad de Cañas se ha dirigido á los demás municipios del Guanacaste para que todos unidos pidan al Supremo Gobierno la salida del país de todos los chinos que existen en Costa Rica ó por lo menos aquellos que han entrado de contrabando.

Esta raza hay que hacerla desaparecer de nuestra República á todo trance, pues no conviene á los intereses de la Nación que tan fea gente habite en nuestro territorio por ningún punto. Preferimos la negra, compuesta de hombres trabajadores, resistentes y de fuerza suficiente para la fatiga.

El chino fuera del comercio, de nada sirve á la Nación. Solo absorbe su vitalidad, atesorando dinero para exportarlo, sin dejar ningún beneficio al lugar de su residencia.

Nadie niega sus excepcionales dotes para el comercio, pero también el hijo del país con un poco de actividad puede equipararse, y hacerle la competencia. Todo se reduce á seguir el principio mercantil de "ganar poco para vender mucho" fácilmente aplicable

entre nuestros comerciantes que quieren hacerles la competencia. Aquí don Federico Sobrado, que es introductor, daría en tierra con ellos fácilmente: bástale que sus mercaderías las venda con un medio por ciento menos que los chinos que son los que dan más barato, y ya tendríamos que su negocio le daría más rendimiento, y en pocos meses acabaría con el comercio chino; siempre por supuesto que el público auxiliara, comprando sus efectos en las demás casas comerciales y no á los chinos.

Además el comercio de Liberia debería, como hacen los chinos, proveer bien sus establecimientos de todo lo que las exigencias del público demandan, pues de lo contrario siempre vendríamos á parar en que por fuerza hay que comprarles á esos señores, lo que en verdad es preciso evitar para ahuyentarlos.

## COLABORACION

### POCAS PALABRAS.

Un individuo, bien conocido ya por sus antecedentes, ocupa cerca de dos columnas de *El Figaro* buscando las causas del atraso en que se encuentra esta provincia, y creyendo haberlas encontrado, se desata contra las personas que vienen del interior, los nicaragüenses, las autoridades y el partido civil.

No tenemos tiempo ni gustamos de entrar en discusiones degradantes con "El Buscapié", pues para hacerlo tendríamos que cantar verdades muy amargas, y demostrarle que entre los nicaragüenses fatales que han llegado á esta provincia está él, que en toda ocasión se ha dado á conocer por ser "el primero en la intriga y el chisme" y por ser su conducta altamente disociadora é inhumana. No una, sino muchas acciones podríamos citarle, acciones que sólo por circunstancias especiales y por la impunidad que le daba el poder, quedaron sin el correspondiente castigo.

Las personas que vienen del interior nada tienen que ver en nuestro atraso. Por el contrario, en muchas ocasiones

hemos visto que esas personas han intentado hacer algo por nosotros y siempre han encontrado una oposición obstinada entre los que componen el círculo de "El Buscapié".—Todavía recordamos que un grupo de jóvenes desinteresados trabajaban activamente por concluir el cementerio de esta ciudad, y algo hicieron apesar de la guerra ruin que se le hizo á la Sociedad de Fomento.—Allí había josefinos, cubanos, españoles, nicaragüenses y unos cuantos liberianos, pero ni uno sólo de los olímpicos republicanos de aquí, que se han quedado creyendo en la eficacia de los pergaminos y en las noblezas de la sangre, aunque no tengan nada de lo único que vale, que es la nobleza del corazón y las recomendaciones de la virtud.

Se vé claramente que no olvidan esos señores que se les haya quitado el empleo á tres de ellos que hacían política valiéndose de la posición que tenían en el magisterio y no desperdiciaban oportunidad para recomendarse solos, sin esperar que el elogio salga de otros labios desinteresados.

Oportunamente nos dedicaremos también nosotros á buscar las causas del atraso de nuestra provincia; pero antes queremos advertir á *El Buscapié*, que los señores Licenciados don Antonio Zelaya y don Pablo Rodríguez, se fueron de este lugar para hacer sus estudios en centros adecuados y en busca de un campo más amplio y como lo requerían las excelentes facultades de los referidos Licenciados Zelaya y Rodríguez, lo mismo que el Licenciado don Ramón Zeleya, todos tres orgullo y timbre de honor para el Guanacaste. Por lo que respecta al Licenciado don Aníbal Santos, todos sabemos que el motivo de su viaje fué la quiebra de sus negocios que le dejó inhabilitado para seguir trabajando en esta ciudad.

Algo diremos también de las causas de la oposición que encontraron aquí don Carlos Volio Tinoco, don Camilo Mora A. y el Padre Benavides.—Conque,—tenga paciencia "El Buscapié," que, como ya lo dijo alguien, palabras sacan palabras.

Estamos!

INOCENCIO.

NOTAS

—CAUSA. El señor Juez del Crimen de esta provincia ha recibido orden del superior para instruir la sumaria con el objeto de averiguar cual es el culpable ó complice de los robos de aguardiente que se han estado verificando en la Fábrica de "El Tempisque".

Nos parece muy acertada la orden, pues así se pondrá en claro quién es el autor de semejantes desfalcos que perjudican considerablemente los intereses nacionales.

Ojalá que la autoridad llamada á levantar esta sumaria proceda con actividad y dé pruebas de celo é imparcialidad en el cumplimiento de su ministerio.

—AGENTE FISCAL. Este empleado á pesar de que tenía pleno conocimiento, por una de nuestras anteriores gacetas, del robo de aguardiente verificado en "El Tempisque" no se dignó, como representante de Ministerio Público, dar parte al Juez del Crimen del hecho para que instruyera la sumaria correspondiente y de seguro que la cosa se queda impune si el Inspector General de Hacienda, celoso guardian de los intereses del fisco, no le ordena seguir la causa para la averiguación de aquel delito.

—PORQUÉ será que la Municipalidad de Filadelfia no procede como la de esta ciudad, á exigir á los que han cerrado tierras indebidamente, y que son de propiedad municipal, las abran y dejen al servicio público como es debido?

No hemos visto aun ninguna ley de Congreso autorizando á esa Corporación para enajenar ó permitir que particulares se apropien los terrenos como lo han hecho, y que sin ventajas para los fondos, continúen disfrutando de lo que no han comprado ni obtenido en debida forma.

Ojalá que el señor Gobernador llame la atención de aquel Municipio sobre esta irregularidad, para que la enmiende, pues lo que pertenece al pueblo de Filadelfia no es justo que esté

en manos de particulares, por pura tolerancia de aquella Corporación.

PUENTE. Por qué será que no se lleva á término la construcción del puente que se estaba haciendo sobre el río de "Las Palmas" en el paso denominado "El Cortez"?

Están hechos los bastiones de calicanto y no falta más que tender las vigas y el entarimado.

Ojalá el señor Jefe Político de Carrillo trate de llevar á cabo esta obra importante, y averigüe además qué se hizo el dinero que según parece se había recaudado expresamente para ese trabajo.

Puede que el señor Apéztegui se interese por la terminación de ese necesarísima obra.

Veremos qué pasos se dan.

—HONOR AL MÉRITO.— Hemos visto publicado en *El País* un luminoso artículo del Doctor V. Lachner Sandoval. Con franqueza declaramos que es una cosa muy buena, pero para lucir conocimientos y aptitudes médicas, sería mejor que el honorable Doctor viniera á Liberia á ponerse al lado de los Drs. Bonnefil y Peña, para trabajar en su noble misión. Estas son las ocasiones, Dr. Sandoval, de acreditar los títulos de Alemania.

—DON Carlos Apéztegui y señora han tenido la fineza de participarnos el nacimiento de una niñita que nació el 5 de los corrientes. Felicitamos á los señores Apeztegui por tan feliz suceso.

—PÉSAME. Lo damos muy sentido á la familia de la señora Rita Alvarez que dejó de existir en la mañana del 23 de los corrientes.

—HA PARTIDO para el interior el maestro del VI. año de la Escuela Superior de Varones de esta ciudad don David M. Romero Castellanos.

Deseámosle feliz viaje.

—UNIFORMES. Ultimamente hemos tenido el gusto de ver que la policía de orden y seguridad de esta ca-

pital ha estrenado unos bonitos uniformes. Ya hacía falta que los señores policiales usaran el vestido de reglamento pues tal como andaban más parecían... parados en las esquinas que guardianes del orden público.

—:0:—

ADMINISTRACION

LA TIPOGRAFIA DE LIBERIA.

CASA DE DON NARCISO RUIZ.

SUSCRIPCION:

SUSCRIPCION POR UN MES \$ 0.50  
NUMERO SUELTO . . . . . 0.10

Avisos y Remitidos.

PRECIO CONVENCIONAL.

— PAGO ANTICIPADO —

AGENTES

San José	Basilio Romero
Cartago	José Salazar
Limón	Zacarías Chévez
Heredia	Nicolás Cartín
Alajuela	José Salazar M.
Grecia	
San Ramón	Rafael Rodríguez.
Palmares	Bernardo Sagot
Atenas	
Puntarenas	Benjamín Escalante.
Esparta	Francisco J. Alvarado
Nicoya	Clemente C. Arias
Santa Cruz	Antenor Méndez
Bolsón	Recaredo Castro
Filadelfia	Juan B. Sierra.
Palmira	Valentín Rocha.
Sardinal	Benedicto Gutiérrez
Cañas	Ricardo Rodríguez
Las Juntas	Leonidas Trujillo
Bagaces	José Ocampo
La Cruz	Rafael Montero
Cañas Dulces	Carlos Quinto

J. R. MONTROYA,

SE HACE CARGO DE TODO LO CONCERNIENTE A CAÑERIA, HERRERIA Y HOJALATERIA.

Se garantiza el trabajo y puntualidad en todo.

Precios modicos

Liberia, Mayo de 1901

# ¡ Los chinos no harán

**COMPETENCIA**

## La casa de Sobrado

VENDE CON GRAN REBAJA DE PRECIOS, POR MAYOR Y AL MENUDEO, LOS ARTICULOS SIGUIENTES:

Harina Corona á ¢ 11.00 quintal; arroz Carolina primera á ¢ 10.30 quintal; café, sal, azúcar; almidón Nicaragua; jabón negro en cajas de 48 y 64 barras; candelas Belmont etc. etc. Manila Sisal, alambre americano para cercas de 50 y 100 libras el rollo, pintura de aceite de linaza, papel de envolver, maizena, confites ingleses; galletas de varias clases etc. etc. Manteca en latas de cinco y veinticinco libras; aceite de comer, de almendras y castor; sardinas en tomates, en aceite y trufadas; ostiones, salmón Alaska, carne de buey, lengua de carnero, jamón del diablo, salsa inglesa legitima, petipois; uvas, melocotones, membrillo, cerezas, moras y jaleas de diversas clases. Ollas de hierro y cazuelas, baldes de varios tamaños; escobas de mimbre; y loza esmalada, sillas y mecedoras de nogal; pollo y pavo en latas, mantequilla, aceitunas, encurtidos, etc. zinc acanalado; canales y caballetes de zinc. Guitarras españolas, rifles ó escopetas de caza de uno y dos cañones. Cognac Biscuit, tres estrellas á ¢ 4.00 botella, Cognac Jules Robin, vino moscatel, Málaga, oporto, Jerez, Gilby y San Rafael. Vermouth francés é italiano, Amer Picon, Chartreuse, Crema de Cacao, Ron negrita y Jamaica; Anis Carabanchel, Biter, Cerveza negra y blanca leona.

En tejidos y otros artículos hay un gran surtido, lo mismo que de ropa hecha para hombre y niños; calzado; zapatones. Gasas á 10 y 15 centimos vara. Pañuelos de seda bordados y camisonos para señora. Camisas aplanchadas para hombres á precios baratísimos.

AGUA DE JANOS LEGÍTIMA Á 80 CENTIMOS BOTELLA

Mas barato que esta casa nadie.....

QUIEN QUIERA CONVENCERSE OCURRA Á COMPRAR.

### Gran depósito de maderas.

En la hacienda "EL TEMPISQUE"; en el se encuentran reglas, reglones, alfajias, tablas, tabloncillos y tablonos, de cedro, pochote, guisaro, guanacaste y otras maderas fuertes. Los precios están al alcance de las clases más pobres las que con esta nueva comodidad podrán construir con más facilidad y baratura.

LOS PEDIDOS DEBEN DIRIGIRSE AL TEMPISQUE.

# EL NUEVO MUNDO

LIBERIA.—COSTA RICA.

Este conocido establecimiento pone á disposición de sus favorecedores un nuevo y completo surtido de abarrotes y licores, que le acaba de llegar de ESTADOS UNIDOS Y EUROPA.

PRONTITUD Y ESmero EN EL DESPACHO:

COMPRAMOS Á PRECIOS ESCANDALOSOS:

HULE, GUEROS Y PIELS DE VENADO.

OCURRID! OCURRID!

ANDRES SANDOVAL Y SOBRINO.

## SALVADOR VILLALOBOS.

OFRECE AL PÚBLICO TRABAJO ESMERADO EN SU TALLER DE ZAPATERÍA, COMPRADO AL GENERAL LEOCADIO MORALES.

Precios sin competencia.

PERO AL CONTADO.

RECIBE ORDENES EN SU CASA DE HABITACIÓN, FRENTE Á LA PORTADA DE JOSEFINA CAÑAS.

Liberia, 12 de Mayo de 1901.

### Botica La Flor de Lis.

Las medicinas en este establecimiento se RENUEVAN mensualmente, lo que constituye una GARANTIA para el consumidor pues siempre encontrará drogas FRESCAS.

Se acaba de recibir un buen surtido de medicinas de patente entre las que sobresale el MARAVILLOSO VINO TONICO WINTERSMITH contra toda clase de calenturas; UN SOLO FRASCO CURA el caso más REBELDE de TERCIANAS.

PROBADO, Y OS CONVENCEREIS.

EL PROPIETARIO, JOSÉ OCCAMPO.

BAGACES, COSTA RICA.

### AVISO.

Teniendo de separarme de esta ciudad, suplico á todas las personas que tengan cuentas pendientes en mi casa de comercio se sirvan pasar á cancelarlas en toda esta semana próxima; y el que así no lo hiciere, muy á mi pesar publicaré en "La Vanguardia" su nombre y apellido como moroso. Entenderse con don Santiago Zuñiga.

ANTONIO BECHARA.

Liberia, 4 de Marzo de 1901.

TIPOGRAFIA DE "LIBERIA."